

Presentación

El presente número de la Revista Estudios de Trabajo Social, ets N°57, que está dedicado a la temática del desarrollo local, significa un esfuerzo conjunto de la Escuela de Trabajo Social de la Pontificia Universidad Católica de Chile, con la participación de la Sociedad Chilena de Planificación.

Los trabajos aquí contenidos pretenden, no repetir lo ya largamente diagnosticado acerca del desarrollo local, sino que situar esta problemática en un futuro próximo, período en que es necesario abordar en la sociedad chilena una serie de cambios en su conformación político-institucional y socioeconómica.

Nuestra sociedad vive una época de grandes cambios, orientados a dar un mayor protagonismo en los distintos grupos que asumen un rol de agentes sociales con capacidad de (al menos dispuestos a) influir en las orientaciones de sus instancias de poder más próximas. Es así que en el contexto de las crecientes dificultades del desarrollo social y económico, en importantes sectores de nuestra población se ha ido generando un proceso de organización y participación, lo que se ha traducido en un fortalecimiento de las organizaciones de la sociedad civil, como sujetos fundamentales del desarrollo local.

Este fenómeno, que es una de las características del desarrollo local, ha tenido en los municipios y en los organismos no gubernamentales actores y soportes de primera importancia.

Así vemos que en la actualidad existe una extendida, compleja y variada trama de organismos que van desde los académicos hasta centros de apoyo a pobladores en extrema pobreza. Estas entidades han recogido en importante medida los impulsos por participar de la comunidad, enfrentadas a un manejo verticalista y excluyente de las instancias de participación tradicionales.

Por otra parte, en casi todos los países latinoamericanos, y particularmente en Chile, se observa un decidido retiro del Estado de una serie de actividades y responsabilidades que asumía tradicionalmente (desde los inicios del proceso de industrialización sustitutiva), en el área de la salud, educación, previsión, etc. Lo anterior significa que habrá que considerar como un dato el abandono del Estado de sus roles de interventor y gestor de una extensa área del desarrollo nacional,

lo que se traducirá en la promoción de variadas formas de organización por los propios grupos sociales.

Por lo tanto, podemos afirmar que la promoción de la entidades ya existentes y la difusión generalizada de sus experiencias constituyen requisitos fundamentales en el fortalecimiento de la sociedad civil y sus instancias de colaboración social. La consolidación de las organizaciones de base constituye la contrapartida en un proceso de descentralización administrativa, si es que se quiere superar la etapa actual, a nivel local, de la simple "alcaldización".

Por lo tanto, la presente edición intenta recoger lo anteriormente señalado en una serie de sectores y temáticas, que van desde el análisis del desarrollo local dentro de un probable contexto socio político y económico futuro, hasta el planteamiento de nuevas concepciones metodológicas para la planificación a nivel local y una crítica a la visión estereotipada de las ventajas de la descentralización. Todo lo anterior, pasando por los desafíos del desarrollo local en el proceso redemocratizador; el análisis de la necesaria transformación de las funciones de las ONGs, desde lo puramente alternativo hasta llegar a constituirse en agentes complementarios del desarrollo nacional y sus relaciones con el municipio; y, la incorporación en todo este proceso del pluralismo, lo que se expresa tanto en lo espacial, como en lo político.

Dejamos pues, en sus manos y sentido crítico esta edición, teniendo absoluta claridad que una empresa tan ambiciosa como esta tiene, en su concreción, muchos vacíos. Sin embargo, nos conforta la certeza que este será un instrumento de discusión y que para ello hemos intentado movilizar a muchos de los más destacados especialistas en esta área.

Agradecemos la colaboración de Marcela Jiménez de la J. en la edición de la revista, así como también al equipo de Desarrollo Local de la Sociedad Chilena de Planificación y a cada uno de los autores.

*Ignacia Jiménez Suárez
Editora*